



**TERRE  
SOLIDAIRE**  
Soyons les forces du changement

<p>ACI - CCFD - Terre Solidaire Compte-rendu de la Rencontre nationale du samedi 3 octobre 2020</p>
---

**Participants** : Christain Bourdel, Daniel Croquette, Anne Dorémus, André Héraudeau, Françoise Michaud, Elisabeth Vaichère.

Jean-Robert de Pasquale (en visioconférence), présent à l'AG a apporté des éclairages sur un certain nombre de points. Jean-Robert a été élu au CA au titre de représentant de l'ACI.

**Temps de prière :**

Prière du pape François du 24 mai, pour l'année Laudato Si', prière pour l'Eglise : Eph 4, 1-7. 11-13.  
Texte de Mgr Guy Deroubaix, évêque de Saint-Denis ( 93) de 1978 à 1996 ( cf, document, joint)

**1 / Retour sur les Orientations votées à l'AG d'août 2020, en vue du Rapport d'Orientation 2021-2027.**

Lors du précédent Rapport d'Orientation (RO), l'ensemble des membres du CCFD- Terre Solidaire (MSE, Commissions, Délégations diocésaines et Régions), avaient été associées à sa rédaction, en faisant une relecture critique du projet de texte initial. Pour celui-ci, le choix a été fait d'associer les bénévoles en amont, autour de 10 orientations qui ont fait l'objet de nombreux débats, organisés selon une méthodologie bien structurée.

Maintenant que ces orientations ont été votées en AG, la rédaction du RO va être faite en interne, avec validation par le CA. Il faudrait veiller à ce que le texte définitif soit fidèle aux orientations votées, mais aussi que les termes choisis permettent une bonne réception par les publics divers qui en prendront connaissance.

Remarques générales : Points d'attention soulignés pour la rédaction :

Attention aux différentes cultures, particulièrement vrai pour la proposition sur le patriarcat : remarque de Bernard Michollet lors de la commission internationale : On peut passer pour "donneur de leçons", comment les Eglises locales vont- elles accueillir cette proposition ?

Plus généralement attention à la formulation militante. Voir comment le message va être reçu selon les diverses sensibilités.

Distinguer les moyens et le fond dans la rédaction, les modes d'action et les orientations. Les 10 propositions confondent ces 2 entités.

Proposition de Jean-Robert : faire relire le rapport par les partenaires du CCFD avant sa publication.

[Tapez ici]

Remarques sur différentes propositions qui pourraient avoir un impact sur des personnes de MI :

Prop 1. NOURRIR NOTRE VISION : Attention à la "dictature des sachants" (seraient du milieu indépendant a priori). Et définir les "moyens nouveaux" dans la rédaction de l'opérationnel.

Prop 2. EGLISE ET SOLIDARITE INTERNATIONALE : 2ème paragraphe : appel qui nous est fait de transformer l'Eglise en risque de repli, happée par le fonctionnement et non par la mission. Des pistes : Eglise verte

Prop 3 : EGLISE ET DYNAMIQUE SYNODALE : Surprise de certains de la volonté exprimée de "renforcer les liens avec les MSE" alors qu'ils ont été mis en minorité. Peut-être un appel pour les MSE afin qu'ils « deviennent en mission ». La formulation de l'Eglise EN France plutôt que DE France n'a pas été retenue. A qui pense-t-on quand on pense « nouveaux mouvements »? Non précisé ? Implicitement, Mouvements d'Eglise : il s'agit de « renforcer l'engagement de l'Eglise de France dans la solidarité internationale ».

Prop 4 : DESOBEISSANCE CIVILE : Largement débattue avant l'AG. Sommes revenus sur le mot "légitime", antinomie ! Éclairage de Jean- Robert : cette question est largement posée par les adhérents dont l'action est liée aux migrants, notamment à propos du "délit de solidarité". Agir au nom du CCFD contre la loi peut servir à fabriquer de la loi. Mais, moyen utilisé « en complémentarité » et non « en dernier ressort », lorsque tous les autres moyens ont été tentés.

Prop. 5 : POSITIONNEMENT PAR RAPPORT AUX ACTEURS ECONOMIQUES : Question du lien du CCFD avec les syndicats, dialogue avec les entreprises. Jean- Robert : Peut permettre une ouverture vers le MI par exemple sur le devoir de vigilance. Attention à la pédagogie. Pour certains jeunes cadres c'est une grosse remise en question.

Prop 7 : CONVERSION ECOLOGIQUE : Cf les remarques générales, trouver le langage pour être reçu.

Prop 8 : AGIR EN FRANCE est nouveau. Cela permet d'y intégrer la Fondation Terre Solidaire qui reçoit des legs. Fondation qui elle-même abrite d'autres fondations.

Prop 9 : PRISES DE POSITIONS FRANCO-FRANCAISES : Les avis du national demandés par les délégations qui s'engagent dans des collectifs sur le terrain doivent parfois être rapides au risque d'être exclus. Cette proposition permet un cadrage, notamment jusqu'où le CCFD - Terre Solidaire peut aller dans des collectifs sur le terrain, tout en marquant son indépendance. Allier présence et indépendance.

Etapas à venir du Rapport d'Orientation :

Rédaction du rapport d'orientation pour décembre 2020, diffusion interne en janvier 2021, sera décliné en 2 plans triennaux opérationnels, stratégie votée en juin 2021. Un premier plan sera présenté au CA. Le texte sera remanié pour la forme, avec en colonne vertébrale : Laudato Si'

Jean-Robert s'engage à envoyer un pré-plan du RO ainsi que les annotations et dernières réflexions du CA aux membres présents ce jour avant diffusion. Il est décidé une réunion téléphonique avec Jean-Robert pour faire part de dernières remarques éventuelles.

**NB** : Travail sur le RO au CA du 4/12 et adoption au CA du 22/01.

## **2 / Vitalité de la collégialité ?**

**Les commissions** : points importants concernant le CA.

Il s'agit de les repenser dans leur ensemble : cela suscite un certain nombre d'interrogations Fusion de la Commission Plaidoyer et de la Commission Mobilisation Citoyenne, avec un nouveau

[Tapez ici]

cahier des charges pour le plaidoyer. Pourquoi ?

Revoir aussi les Commissions du Partenariat International. Comment ?

Supprimer la Commission Administration et Finances qui prépare les budgets, dans laquelle siègent de droit des trésoriers élus des MSE. Pourquoi ?

Jean-Robert sera particulièrement vigilant sur ce point.

Témoignage de Daniel qui a été appelé à participer à une cellule de crise créée au moment où la collecte de Carême ne pouvait avoir lieu, cellule complètement indépendante de la CAF sans aucun membre de cette commission.

A ce propos, Daniel est mandaté par le groupe pour écrire un projet de lettre à la Présidente Sylvie Bukhari pour s'en étonner (lettre finalisée à présenter auparavant au Président de l'ACI).

### **Echanges sur la vie de la collégialité :**

Constat des membres présents : la collégialité ne marche pas bien sur le terrain. Pas de relation entre les membres des divers MSE représentés sur le territoire. L'initiative de créer une concertation régionale des MSE, tentée en région Centre Val de Loire, n'a pas eu de suite immédiate, une réflexion a néanmoins été engagée aboutissant à la création d'une « commission régionale collégialité ».

La collégialité a fonctionné quand il y a eu des projets communs : par exemple, la spiritualité de la Solidarité Internationale, l'appel à ne pas voter FN, travail d'une commission temporaire sur le rôle et le sens de la collégialité au sein du CCFD-Terre Solidaire, travail et réflexion qui a duré 18 mois, etc.

La discussion nous amène au fait qu'une collégialité se vit s'il y a la définition préalable d'un objectif commun. Cela permettrait plus de motivation des MSE et de meilleurs liens entre les MSE d'un même territoire.

Proposition est faite par Christian de réunir les MSE sur chaque territoire autour de la mobilisation de nouveaux bénévoles : la stratégie de recrutement mise en place par le CCFD est dotée de très bons outils, regroupés dans le Parcours Bénévoles. Une réflexion propre aux MSE sur cette thématique, sur un territoire donné (diocèse ou région) permettrait de se rencontrer et de travailler ensemble sur le recrutement.

Une rencontre des délégués nationaux de MSE pourrait-elle être organisée sur ce thème ?

Elisabeth va faire part de ce projet à Amélie Pauvarel, chargée au Bureau des relations entre les MSE.

La rencontre des présidents des MSE aura lieu le 30 janvier. Pourrait-elle en amont être préparée avec les délégués nationaux ?

NB : télescopage de dates, la CPI se réunissant à la même date.

### **Expériences de travail entre MSE dans les territoires :**

95 : Daniel : 2 à 3 réunions par an des 7/8 mouvements membres de la collégialité en Val d'Oise et des responsables des équipes locales. Permet une information réciproque et de voir comment les MSE sont investis dans les projets. L'EDA, 1 fois par mois, tous membres de MSE.

81 : André: Les MSE (ACO, ACI, CMR, CVX, Equipes Enseignantes, Partage et Rencontre) sont présents dans l'équipe d'animation diocésaine (EAD). 3 réunions par an.

Initiative de l'ACI : "Dieu, l'argent et le bien commun, quelle conciliation ?" avec G. Guénard

[Tapez ici]

ancienne trésorière du CCFD. Halte spirituelle organisée par l'ACI mais ouverte à tous les MSE. Programmée fin mars...mais n'a pas eu lieu en raison du confinement !  
Assemblée régionale Midi-Pyrénées, deux fois en 2020, où se joue une difficulté à apparaître en tant que MSE.

28 : Françoise, coordinatrice de territoire. Non investie dans les projets sur le terrain. Invitée par l'EAD qui a le souci de rejoindre la collégialité et Françoise d'y répondre. A participé à plusieurs réunions de l'équipe diocésaine pour donner son avis de MI sur la mise en place de projets et aux assemblées diocésaines aux côtés de personnes venant de l'ACI à titre personnel. Fait passer l'information sur FESTISOL à l'ACI.

33 - Anne : Actuellement, les membres de l'EAD sont des bénévoles à titre individuel, même si certains appartiennent à un MSE (c'est le cas pour une personne appartenant à l'ACO). Une fois par an, souvent en janvier, l'EAD invite les MSE présents dans le diocèse à une rencontre pour de l'échange d'informations. C'est l'occasion pour l'EAD de présenter la campagne de Carême et pour les MSE de faire part des thèmes en cours dans leurs divers mouvement et services. Le thème de "cousinades", utilisé dans d'autres diocèses, a été retenu pour ce type de rencontre. Nous restons dans de l'échange d'informations et non du travail en commun.

91 : Elisabeth : les délégués des MSE sont invités une fois par an à l'assemblée diocésaine. Cette année, étaient représentés l'ACO, l'ACI et les Scouts. Il est souhaité qu'ils informent les membres de leur mouvement des initiatives du CCFD. Il n'y a pas, au niveau diocésain, de travail entre MSE.

La brochure « La collégialité au CCFD-Terre Solidaire » est sortie en Janvier 2020. Elle devrait être un outil dont pourraient s'emparer les MSE pour la faire vivre dans les territoires. Il est suggéré que les diocèses demandent que cette plaquette soit insérée dans le catalogue des « produits du CCFD-Terre Solidaire ».

Elisabeth a remis cette plaquette à Marc Deluzet, président de l'ACI. Marc l'a chargée d'en remettre un exemplaire à chacun des membres du Comité national.

### **3 / Dynamique ACI / CCFD- Terre Solidaire :**

1. Evolution de la responsabilité de "Délégué territorial ACI-CCFD- Terre Solidaire" : en cours : membre de droit de l'Equipe Territoriale. Projet de lettre de mission par la commission internationale, serait à joindre à la fiche actuelle.

2. Constitution d'un fichier des membres ACI engagés au CCFD- Terre Solidaire : le fichier Challenges répertorie les bénévoles validés par chaque EAD comme membres actifs du CCFD. Devrait en 2021 répertorier aussi les donateurs. Quid des membres des mouvements ? Pourra-t-on par exemple en extraire un fichier des membres du CCFD- Terre Solidaire faisant partie de l'ACI ? Peut-on d'autre part dans le fichier ACI extraire les personnes bénévoles au CCFD ? S'assurer de l'aval de l'ACI en cas de transmission de ces données au CCFD-Terre Solidaire.

3. Création d'un « groupe » pour la rédaction des articles pour le Courrier : André, Christian, Daniel, Anne, Elisabeth.

Proposition faite par le groupe : Ne pas cantonner les articles relatifs au CCFD à la rubrique

[Tapez ici]

« Solidarité Internationale ». Le projet du CCFD de travailler à une transformation (conversion) individuelle et collective pour un monde plus juste et plus respectueux de la planète rejoint souvent les thèmes généraux proposés par l'ACI. Si la rubrique Solidarité Internationale est maintenue, il est opportun de prévoir un article du CCFD dans chaque numéro. Mais on peut envisager aussi des articles hors de cette rubrique.

Article proposé pour le N° 198 (thème : Crise économique, écologique : quelle relance ?) :  
Expérience d'un partenaire du CCFD qui a surmonté la crise sanitaire et économique : Daniel.

Articles proposés pour le N°199 (Thème : la communauté mondiale) : La SIDI et les mayas au Guatemala, leur place dans le système international (interview de Dominique Lesaffre) : Christian.  
Article qui pourrait être inséré hors « solidarité internationale », laissant cette page à André pour l'article envisagé présentant les « nouveaux produits financiers » créés par la SIDI.

4. Appels de membres de l'ACI pour les Commissions nationales : Deux nouvelles personnes mandatées :

-ECSI : Etienne Facques, membre de la Commission internationale de l'ACI.

-Plaidoyer : appel en cours.

5. Réseaux Thématiques :

L'ACI recherche des personnes susceptibles d'être intéressées pour participer aux différents réseaux.

André donne des nouvelles du réseau Finances solidaires

Plaquette réalisée sur le sens de l'argent "A quoi sert l'argent ?"

Plaquette en cours de réalisation pour expliquer le CCFD aux banques

Deux nouveaux produits financiers créés par la SIDI : Un fonds commun de placement "Faim et Climat" dans la suite de Laudato Si' et Ethic'Vie une nouvelle assurance-vie. Ceci pourrait être présenté dans le courrier N° 199 (André)

#### **4 / Questions diverses :**

##### **- 60ème anniversaire du CCFD- Terre Solidaire :**

Peu de projets arrêtés à ce jour pour célébrer cet anniversaire.

**Ile de France** : Projet en 3 temps (présenté par Daniel) :

Étape 1 : premier trimestre : S'émerveiller, en paroisses, basé sur Laudato Si

Étape 2 : deuxième trimestre : Prendre conscience de la crise, grâce au jeu "Fresque du climat" exercice participatif, avec une journée de formation pour animer cet atelier de trois heures.

Étape 3 : le 5 juin, le temps des solutions : marches convergentes des diocèses d'Ile de France.

**Midi Pyrénées** : décision en Assemblée Régionale le 10/10/2020 : 3 temps envisagés

21 juin : Messe avec les évêques de Midi Pyrénées + Table Ronde.

5 juin : festival Anniversaire

Mai ou juin : Concert.

Un auto financement est envisagé pour ces trois temps dont le contenu précis n'est pas encore ficelé !

[Tapez ici]

**Centre- Val de Loire** : pas de projet précis à ce jour. La priorité en région est le recrutement de nouveaux bénévoles, en mobilisant les outils fournis par le CCFD.

**Nouvelle Aquitaine** : Rencontre régionale en cours, question à l'ordre du jour.

Projet de s'inspirer de la « caravane de l'engagement » : circulation d'un car dans la région en vue de toucher d'autres publics, les jeunes en particulier.

Célébration par diocèse.

A Bordeaux, concours d'éloquence sur le thème : « Agroécologie et justice climatique ».

- **Communication de Françoise Michaud**

Faire remonter au CCFD la rencontre organisée à Lyon par le relais européen du MIAMSI les 20/21/22 août 2021 autour de la dimension sociale de l'écologie avec un grand témoin, ancien aumônier du CCFD- Terre Solidaire : P. Bruno Marie Duffé aujourd'hui secrétaire du dicastère pour le développement humain. Il est souhaité une participation significative de personnes de moins de 40 ans (50%).

- **Cotisation des MSE :**

A propos de la cotisation nationale des MSE et de l'adhésion individuelle des membres de MSE : une tentative de clarification est en cours auprès du Service Bénévolat.

- **Démarche "Promesses d'Eglise" :** cf Le Courrier ACI n° 193, p.44.

En réponse à la Lettre au Peuple de Dieu du pape François d'août 2018, 40 mouvements, associations, et communautés d'Eglise ont répondu à l'appel de trois services d'Eglise : Secours Catholique, Délégation Catholique à la Coopération et le CCFD-Terre Solidaire, afin de réfléchir à une démarche commune. Une Charte a été rédigée. L'ACI a apporté sa contribution en mettant l'accent sur la « mission aux périphéries ». La Charte sera adoptée lors de la réunion plénière du 15 octobre prochain. Deux évêques, désignés par la CEF, accompagnent Promesses d'Eglise.

**Prochaine Rencontre nationale : samedi 29 Mai 2021**

**Objet : essentiellement, préparation de l'Assemblée générale des 5 et 6 juin 2021.**